

ABONNEMENT

Par année.....\$5.00
Pour six mois..... 1.50
Pour quatre m..... 1.00

Edition Hebdomadaire

Pour l'année.....\$1.00
Payable d'avance.

LE CANADA

JOURNAL QUOTIDIEN

ANNONCES

Première insertion, par ligne... \$0.10
Tous les jours... 0.06
Trois fois par semaine... 0.07
Une fois la semaine... 0.08

Avis de Naissance, Mariage ou Décès...
Pour les annonces à long conditions spéciales.

LOUIS LUSSIER, Rédacteur

"RELIGION ET PATRIE"

LA SOCIÉTÉ DE PUBLICITÉ, Propriétaire

LE CANADA

Ottawa et Hull, 28 Janvier 1886

L'AMNISTIE

La requête du Cercle Lafontaine, demandant au gouvernement d'amnistier les Métis et les Sauvages qui sont actuellement en prison à la Montagne de Pierre pour avoir pris part à l'insurrection du Nord-Ouest le printemps dernier, a été remise hier à l'honorable J. A. Chapleau, secrétaire d'Etat. Elle porte la signature des principaux citoyens canadiens français d'Ottawa, et ne saurait manquer d'être accueillie favorablement.

Nous sommes heureux de constater, à cette occasion, que les rumeurs favorables à l'amnistie prennent de la consistance de jour en jour. Après le Star de Montréal, en effet, qui l'annonçait ces jours derniers d'une manière formelle, sur la foi d'un ministre de la couronne, disait-il, le Mail de Toronto a publié un article marqué au coin de vus larges et généreuses, qui r. chète un peu ses écarts de plume du passé.

Nous en extrayons le passage suivant.

" Nous ignorons ce que va faire le gouvernement à ce sujet, mais nous pensons que la clémence rencontrerait l'approbation cordiale du pays. La loi a été complètement vengée par l'exécution de Riel et de ces sauvages Cris, qui, se soulevant à sa demande, ont commis des meurtres atroces. Les autr rités, ay nt montré leur force, devaient prouver maintenant qu'elles peuvent être miséricordieuses. Bien des choses peuvent être dites pour atténuer la trahison des Métis et des Sauvages emprisonnés à la Montagne de Pierre. Riel les a trompés, d'abord en arr. ant leurs pétitions à Ottawa, et ensuite en faisant croire à plusieurs d'entre eux qu'il était envoyé du ciel pour leur rendre la propriété du pays. On ne peut oublier non plus que Dumont ne se souleva qu'après avoir été assuré par l'agent de la compagnie de la Baie d'Hudson à Prince Albert que le colonel Irvine était en route pour redresser les griefs, avec cent troupiers. Cette plaisanterie, comme M. Lawrence Clarke l'appellait, a incité Dumont à prendre les armes et a amené la collision entre lui et le major Crozier au Lac aux Canards. Il n'est que juste de rappeler aussi que de 1874 jusqu'à l'insurrection le département de l'intérieur accorda peu d'attention aux réclamations des aborigènes du Nord-Ouest, probablement parce que M. Mills aussi bien que sir David Macpherson étaient absorbés par le travail de préparer le pays pour recevoir les colons blancs..... Nous espérons donc que le gouverneur en Conseil va considérer favorablement la requête de M. Royal, et mettre en liberté tous les prisonniers avant l'anniversaire du Lac aux Canards."

Nous espérons que tous ces appels à la clémence seront écoutés, et qu'il nous sera donné, avant longtemps, d'annoncer à nos lecteurs que le dernier des insurgés du printemps dernier a été rendu à sa famille et à ses amis par nos gouvernants, qui auront su ainsi se montrer généreux après avoir été justes.

S. M. l'empereur d'Autriche vient d'ordonner qu'on place dans la bibliothèque de la famille impériale le texte de l'Encyclique Im-mortialis Dei.

C'est un bel exemple.

LA LOI SCOTT

La loi Scott a reçu un nouvel échec dans le comté de Pontiac hier.

Ses adversaires ont pu rallier une majorité d'environ 500 voix.

VAUQUELIN ET CHAMPLAIN

Le journal Le Canadien, de Québec, annonce que la conférence faite l'hiver dernier au Cercle des Familles de l'Institut Canadien d'Ottawa, par M. Faucher de St Maurice, de la Société Royale, sur le capitaine de vaisseau Vauquelin, le héros du combat naval de la Pointe aux Trembles, a été lue, le 10 janvier courant, avec grand succès, devant la Société de Géographie de Roch-fort, par le Dr Charles Théz, directeur du journal Les Tablettes des deux Charentes.

La société a, parait-il, décidé à l'unanimité d'insérer ce travail dans un de ses prochains bulletins.

D'un autre côté M. Gabriel Gravier, membre de l'Académie nationale des Sciences, Belles Lettres et Arts de Rouen, vient de faire imprimer, avec grand luxe, la vie de Jean Vauquelin par M. Faucher de Saint Maurice.

L'honorable correspondant, qui fournit ces nouvelles au journal Le Canadien, ajoute :

" La Société de Géographie de Rochefort a adressé l'année dernière au président de la Société de Géographie de Québec, société avec laquelle elle est en relation, une grande photographie représentant le monument élevé par notre département à la mémoire de Samuel de Champlain, fondateur de Québec, sur la place de Brouage, ville natale de notre illustre concitoyen. J'espère que notre envoi est arrivé à bon port et que vous pouvez aller le voir au siège de la société de votre ville."

L'ALLEMAGNE AUX SAMOA

Sous ce titre, le Moniteur Universel nous donne des renseignements géographiques et historiques pleins d'intérêt sur les îles Samoa, dont le télégraphe a si fréquemment parlé depuis une couple de semaines.

Le groupe des Samoa ou des Navigateurs est située entre les 13e et 15e parallèles sud et entre les méridiens des 170° et 176° à l'ouest de Paris, à proximité des îles anglaises des Fidji. L'archipel comprend trois grandes îles : Savai, Opo'u ou et 'Utuiila et plusieurs autres de moindre étendue.

Les Samoa ont été signalées par Bougainville en 1768 et visitées par La Pérouse en 1787. Leur population est estimée à 35,000 indigènes environ, et comprend encore quelques centaines d'Européens, parmi lesquels 360 Allemands. Elle a été convertie au christianisme par les missionnaires protestants et catholiques.

Ces îles sont peut-être les plus belles et les plus fertiles de la Polynésie. Le contre amiral d'Aube, le nouveau ministre de la marine française, qui a visité cet archipel, à bord de la Mégrière, en 1870, fut frappé de la beauté et de la richesse de ces îles dont il a fait une charmante description. L'huile de noix de coco forme la principale branche des produits exportables. Les Allemands ont accaparé les deux tiers au moins du commerce gé-

néral, et une maison de Hambourg possède de puissants comptoirs à Apia, la capitale des Samoa.

De leur côté, les Etats-Unis ont naturellement tenté de s'immiscer dans les affaires intérieures des Samoa; de 1872 à 1876, l'influence américaine fut prépondérante dans l'archipel; en 1873, les chefs samoans, habilement circonvenus, avaient même adressé une demande de protectorat aux Etats-Unis, qui, le 1er février 1878, obtenaient la cession de la baie de Pango-Pango pour l'établissement d'un dépôt de charbon. L'année suivante, l'Allemagne signait, le 24 février 1879, avec le grand conseil de Samoa, un traité "d'amitié" qui n'était qu'un acheminement vers un protectorat déguisé, car il assurait de grands avantages commerciaux aux négociants allemands et reconnaissait à l'empire le droit d'élever un magasin de charbon dans le port de Saluafata et d'y arborer son pavillon.

Cependant, sur ces entrefaites, la maison houbourgeoise Goddefroy, après des années de prospérité, tombait en faillite, et ses vastes plantations passaient à la maison Baring de Londres. Cet événement était un échec signalé pour le prestige de l'Allemagne, et l'Angleterre par l'entremise du gouverneur des Fidji, sir Gordon, s'empressait de relever son influence au Samoa et de conclure avec le gouvernement indigène un traité qui lui concédait des faveurs analogues à celles qui avaient été obtenues par ses deux rivales, le 28 août 1879.

Enfin, le 2 septembre de la même année, les représentants de l'Allemagne, de l'Angleterre et des Etats-Unis signaient à Apia une convention, en vertu de laquelle ces Etats reconnaissent pour roi de l'archipel Malietoa et plaçaient par ainsi dire cette royauté océanique sous leur protectorat collectif. Si l'Allemagne persiste dans ses projets annexionnistes sur les Samoa, elle va donc se trouver en conflit non plus avec une puissance secondaire comme dans le différend des Carolines, mais avec deux puissances maritimes de premier ordre, telles que l'Angleterre et les Etats Unis.

BIENVENUE

Nous souhaitons cordialement la bienvenue aux clubs de raquettes de Valleyfield, Beaucharnois et St Timothée, qui doivent arriver en cette ville demain à 4.30 heures p. m., et seront les hôtes de nos braves amis du "Canadien d'Ottawa."

Il y aura grande réception à la gare du Canada Atlantique; puis, on se rendra à l'hôtel de ville, où une adresse de bienvenue sera présentée aux visiteurs par leurs confrères de la capitale.

Le lendemain, dimanche, les différents clubs assisteront à la grande messe en l'église St Jean-Baptiste.

Nul doute que les raquetteurs du "Canadien", dont la réputation n'est plus à faire, sauront rendre joyeuses et agréables à leurs hôtes les quelques heures qu'ils passeront parmi nous.

Les auteurs du double meurtre d'Allanburgh, n'ont pas encore été arrêtés.

AVIS

Ceux qui désireraient vendre une licence d'hôtel pourront le faire en s'adressant à T. O. bureau du journal "Le Canada."

Société de Colonisation du Lac Témiskaming

L'assemblée générale annuelle des actionnaires de la Société de Colonisation du lac Témiskaming aura lieu dans la salle du Collège St Joseph, mardi le 2 février, prochain à 8 heures P. M.

Par ordre, J. L. OLIVIER, Ottawa, 26 janvier, 1886.

THEATRE ROYAL

Locataire et Direct. J. H. GILMOUR, Gérant, L. HOWARD

SEMAINE COMMENCANT LUNDI, 25 JANVIER, Mardi et mercredi soirs et jeudi après-midi, on jouera pour la dernière fois

YOUTH

Judi et vendredi soirs et samedi à la matinée et durant la soirée, on produira le drame charmant

MY PARTNER

Prix d'admission: 15, 20, 30 et 50 cts. Matinées le Jeudi et Samedi, à 2 heures. Admission: 15 et 25 cts. Portes ouvertes à 1.30 p. m. Levée du rideau à 2.30

PATINOIR A ROULETTES "ROYAL."

PROGRAMME DE LA SEMAINE: Attractions extraordinaires.

Grande matinée chaque après-midi cette semaine; beaucoup d'amusements spéciaux et de la musique excellente.

Mardi soir—Troisième partie de polo entre les Mets et les Royals pour médailles de champion.

Mercredi soir—Concert de choix par la fanfare des Gardes au grand complet; aussi, une course de trois milles fort intéressante entre Hennis sur bicyclette et Brunel sur patins à roulettes.

Judi soir—Grande course entre M. Desjardins et Forbes pour un enjeu de \$25.

Vendredi soir—Cinquième partie de polo entre les Mets et les Royals pour médailles de champion.

Samedi soir—Grande soirée, que l'on se rappelle à bon droit. Grande course pour dames, 1 mille, 8 entrées. Aussi, une course de 3 milles entre Brunel et Barbeau.

Que l'on se tienne prêt pour le magnifique carnaval costumé du 18 février, l'événement le plus considérable de la saison.

A. S. RENNIE, Gérant.

L'ALMANACH DU PURGATOIRE OU ANNUAIRE

De l'œuvre des âmes du Purgatoire vient de paraître. Il est toujours très-intéressant, et on le lira avec beaucoup de plaisir et un grand profit. Nous le recommandons à tout le monde. On le trouvera chez L. A. St Louis, 1527 rue Notre-Dame. Il contient 80 pages et ne se vend que 5 cents. En voici le sommaire :

Excellence de la dévotion aux âmes du Purgatoire—Que votre volonté soit faite dans le ciel et sur la terre et dans le Purgatoire—Fondation de messes—Lettres de France—Le message du missionnaire—Traté de l'amour de Dieu par St François de Sales—Les amis particuliers du bon Dieu—Lettres et petits traits concernant l'auvres—Les sentences d'or. On peut aussi se le procurer à Ottawa chez M. Eugène Tétu, No. 83 rue Waller.

FABRIQUE NATIONALE DE PLACAGE D'OTTAWA.

On y fait des placages en or, argent et nickel au moyen de l'électricité, ou encore en argent, orade et cuivre solides; on plaque aussi des garnitures d'atelage et de voitures d'été et d'hiver, des boutons de porte, des numéros de bus, etc. On répare et on plaque à nouveau les vieux articles de manière à leur donner la valeur de neufs.

Les ordres sont remplis avec promptitude. Fabrique et Bureau, 79 rue Bank. E. BAZIRE et E. ALLAIRE, Propriétaires. 19 Oct. 1885—3m

D. GARDNER et Cie.,

Vente Annelée D'Inventaire

—DES MARCHANDISES— VALANT 75,000.00 SERONT VENDUES A L'ENCAN.

PRIX: Etoffes à robe 12, 20, 30cts., vendues 8, 13 et 20cts. Flanelles 20, 30, 35cts., vendues 13, 25 et 30cts. Tweeds 75cts, \$1.00, \$1.25, \$1.50, vendus 50, 75, 95cts. et \$1.00 Manteaux pour dames, \$5.00, \$7.00, \$9.00, vendus \$3.00, \$4.00 et \$6

TOUT L'ASSORTIMENT EST VENDU A SACRIFICE EN PROPORTION. 50 pièces de cachemire aux prix de l'encan, ainsi que 75 pièces de velours de coton noir et toutes les autres marchandises.

C'est une occasion exceptionnelle pour faire des achats, une occasion sans précédent dans Ottawa.

La Vente commence le 4 Janvier, ET NE SE CONTINURA QU'UN MOIS.

CONDITIONS: Argent comptant; venez de bonne heure.

D. GARDNER & CIE., 66 et 68 Rue Sparks.

VENTE EXTRAORDINAIRE DE WOODCOCK.

La vente finale des marchandises d'hiver COMMENCE CE MATIN.

Chapeaux en feutre.....25c. chaque Toques de fantaisie.....25c. chaque Bonnets en laine (Tom O'Shanter's) 25c.

Chapeaux garnis, à moitié prix

Marchandises de fantaisie en laine, à moitié prix

Oiseaux et plumages de fantaisie, à moitié prix

Garré de belle soie, à moitié prix

Voyez nos vitrines, remarquez nos prix et faites vos achats

At No. 39 rue Sparks

Mlle A. McDonald.

LES ARTICLES DES MODES NOUVELLES

POUR NOEL SONT INSURPASSABLES

Les dames feraient bien de profiter des bas prix pour les fêtes du Jour de l'An.

Maison de Modes Parisienne

521 RUE SUSSEX, Quatrième porte de la rue York.

2 octobre 1885

A LOUER

Un magnifique logement, au No. 88 rue Cathcart. Possession immédiate.

Pour informations s'adresser au No. 92, rue Cathcart.

LUNDI, 7 DECEMBRE.

Le soussigné a transporté au No. 113, RUE RIDEAU.

Porte voisine du magasin de quincaillerie de M. BIRKETT, le Fonds de Banque, route de L. A. GRISON, acheté à

47 1/2 dans la \$

QU'IL VENDRA A

B'IMMENSES REDUCTIONS.

LES MARCHANDISES DE MODER seront sacrifiées au prix coûtant.

Etoffes à Robes, 3 motifs, prix, Tw-eds, à moitié prix, Cotons, à moitié prix, Toiles, à moitié prix.

Manteaux vendus pour 1/10 de la valeur

Un d'apartement de première classe, pour la confection des Robes, sous la surveillance de Mlle. Breen, la couturière par excellence d'Ottawa, est attaché à l'établissement.

A. BLAIS, NO. 113 RUE RIDEAU, (2ème porte du coin de la Rue William.)

DIPHATHERINE

ANTI-DIPHATHERIQUE

Spécifique contre la Diphthérie et autres maux de gorge

Rien n'est meilleur pour guérir la consommation ou à sa première période, la bronchite aiguë et chronique et les rhumes

LA DIPHATHERINE VAINCUE!

Aux ravages de cette maladie terrible et réputée incurable, on a trouvé un remède qui n'a jamais failli. L'expérience de plus de dix années de succès constants, et des centaines de certificats adressés à l'inventeur par des personnes notables et dignes de foi attestent l'efficacité véritable et étonnante de ce remède.

Préparé par le

DR N. LACERTE, LEVIS, P. Q.

Prix: 50 cts. la bouteille. En vente chez les pharmaciens.

EN DEPOT CHEZ ELZEAR ALAIRE, 471 Rue Bolton, Ottawa.

juille 1884

HÉMORRHOÏDES—HANNUM'S BENATINE, LE SEUL REMÈDE. BUREAU PRINCIPAL, 101 RUE SPARKS, OTTAWA